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唐军旺：海归院士奔赴祖国双碳大考

清华大学宝丰碳中和讲

席教授，欧洲科学院院

士，英国科学院 - 利

弗休姆资深研究员，比

利时欧洲科学院院士，

英国皇家化学会会士，

国际材料和矿物协会会

士等。兼任全英华人正教授协会副主席，英国陕西

联谊会主席 ,欧美同学会海外理事等社会职务。

一年前的夏天，唐军旺教授带着家人回到北京，

准备赶赴人生的下一场“大考”。

海归院士的人生转折

即使已有欧洲科学院院士、英国皇家化学会会

士等光环，即使要放弃刚刚申请成功的 420 万欧元

科研项目、放弃海外 20 多年熟悉的生活环境，面

对国家双碳战略的召唤，唐军旺并没有太多犹豫不

决。他郑重写下了书面离职申请，婉拒了伦敦大学

学院（UCL）的挽留，交接了项目课题，解决了最

难的问题——改变家人多年的生活方式，全家共同

支持他回报祖国科学和低碳能源事业的追梦之旅。

这是一个好的时代。中国提出二氧化碳排放力

争于 2030 年前达到峰值，努力争取 2060 年前实现

碳中和，既彰显了主动承担国际责任、积极应对气

候变化的大国担当，也展示出坚持走好绿色低碳循

环发展道路的战略定力。唐军旺在海外做了超过 20

年的基础研究，在低碳能源领域有了足够的技术经

验积累，是时候以毕生所学回报祖国了，唐军旺将

目光投向了清华大学化学工程系。

“清华大学的工科，很多学科领域都是名列前

茅的，拥有世界最优秀的人才，我也非常荣幸能够

有机会加入清华，这对我来说是高考后的人生第二

次‘大考’，是新的挑战，希望能在几年之后，交

出一份令人满意的答卷。”

研究生与本科生培养中不同的“教”与“学”

关系

作为清华大学首位宝丰碳中和讲席教授，唐军

旺入职后就开始马不停蹄地组建跨学科人才，筹备

清华大学化学工程系工业催化中心。新能源作为新

兴学科，不仅需要化工专业的人才，还需要材料、

电子、环境、生物等多领域的知识技术储备，唐军

旺谦虚地表示自己掌握的知识有限，在组建团队的

过程中，他希望研究生们的学科背景更加多元化。

“我会让他们写半页纸的陈述，课题自己选，内容

写自己对领域内一个问题的看法，以此来分析学生

分析问题的角度和深度，这也间接反应了学生独立

性、自主性。”

唐军旺喜欢中国最古老的典籍《周易》中的一

句话“仰观天象，俯察地理。”在他看来，短短八

个字意蕴丰富，首先告诉人们要尊重自然，发现自

然界的规律，不是去改变自然界的规律。其次，要

有开阔的视野，有多领域的知识储备，适应交叉学

科发展的需要，做出更适合社会发展需要的研究。

第三，体现了做科研要有“坐冷板凳”的精神。“古

时候为什么能总结出来天象变化？我们天天坐在地

上看星星，一个星期可能都看不出星星的位置有什

彩雯

唐军旺
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么变化，但是古人能够画出星辰的季节变化，总结

二十四节气，这就是积年累月的观察和研究。”第四，

必须严谨求实，经得起时间的考验，“我们得出的

科研结果必须是可靠、可信、可重复的，这也是把

研究做好最基本的要求”。

针对本科生的“教”和“学”，唐军旺有着不

同的理解。“本科生需要把他们‘领进门’，让他

们对这个学科感兴趣，愿意在这个学科花时间钻研。

怎么才能有兴趣呢？就是给学生创造机会‘学以致

用’。”用所学的知识解决实际生活中的问题，推

动学生在探索中发现自身知识体系的漏洞，在查缺

补漏中扩展自己的知识网络，让学生成为学习的主

体和核心，而不是被老师牵着走，通过解决实际问

题来有效提升学生的自信心，从而有更强动力探索

更深更难的课题，逐渐形成良性循环。

“双碳”战略面临的机遇与挑战

低碳环保领域研究与实际生活联系紧密，最终

要服务于国家绿色发展大局。唐军旺认为，“双碳”

目标的提出是人类命运共同体的必然选择，更是中

国主动承担应对全球气候变化责任的大国担当。他

和团队的研究始终着眼于能源危机和环境问题，期

望可以增加碳循环和利用可再生能源，减少工业生

产过程中的能耗与污染，为我国人民群众的生活提

供清洁能源。未来，唐军旺将研究的重点放在将甲

烷转化和合成氨技术“小试”和“放大”的路线，

以及废弃塑料微波催化循环，希望可以推动基础研

究的应用转化。

“国家在双碳战略涉及到的相关领域投入了大

量经费，受此带动，企业也非常关注新能源的研究

和应用，这都给我们的研究提供了很好的产学研基

础。”当然，新事物的发展也面临诸多挑战，特别

典型有三个：

第一，“对新技术还是要保持耐心，保有崇敬

之心。”越是新技术，技术难度越大，需要验证的

时间周期更长，但成熟后就能在相当长的时间内造

福人类。

第二，“人才培养模式要契合新技术发展的需

要。”不能按照固有学科的界限来限定学生知识体

系的建立，需要以问题为导向培养新型复合型、多

学科兼容的人才。

唐军旺教授的主要研究方向（图示）

唐军旺在实验室指导博士后做实验

唐军旺所获奖项和荣誉
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食物来源要有所限制；其次是海产品以及

海产品的衍生产品，比如海藻吸附性很强、

通过根系不断积累，还是不少化妆品的原

材料，这种副产品就需要检测是否污染超

标；最后，如果真的不幸摄入辐射污染物，

对身体产生了危害，有哪些医疗药物及方

案，能把危害降到最低。

“最好的方案，还是考虑怎么将核废

物利用起来，所谓‘废物’是人为定义的，

实际上地球上所有的元素，都是相互转化、

能量守恒的，A 产品的废物，可能是 B 品

的原料，综合利用是更好的选择。”

社会捐赠的参与对新兴学科的推动

作为科研和教育公益的受益者，唐军旺认为，

国家的支持和社会力量的参与有助于促进学科领域

的健康良性发展，不仅包含产学研的合作，也包括

捐赠支持学校的人才培养和师资建设。“感谢宝丰

能源集团捐赠支持’宝丰碳中和讲席教授’项目，

以战略眼光支持人的发展，深耕环保领域，体现了

企业高度的使命感和社会责任。”

唐军旺认为，大学基金会，作为连接社会资源

和大学的平台和窗口，是教育公益的重要一环。“学

校的长期发展需要有可持续性，基金会除了筹集资

金，还要有能力对资金进行保值增值。更重要的一

点，大学基金会可以对社会捐赠进行引导和鼓励，

协助捐赠方有效选择支持方向和领域，在关键节点

推动相关学科和领域取得突破性成果从而起到引领

和示范作用。”

第三，“很多时候这一点容易被忽略，就是对

民众的科普。”唐老师举了氢能源的生活应用例子，

如果没有把氢能源的优势宣传到位，很多老百姓会

觉得不安全，“人们会觉得天天有个‘氢弹’在身边，

随时要爆炸，可能晚上都睡不着了”。

日本应对核污水处理的“上上策”与“下下策”

2023 年 8 月日本启动了福岛核污水排海计划。

“其实日本有一个‘上上策’和一个‘下下策’。”“上

上策”是利用日本太阳能技术方面的优势，将废水

转化为氢和氧。“日本的太阳能技术远超美国，应

该是可以实现变废为宝的。”“下下策”是加热蒸

发，将废水中的水蒸发，剩下的核污染固体废弃物，

体积小了便于处理。

“我们常讲‘邻居是搬不走的’。既然日本已

经开始做了，那我们能做的就是如何来适应当下的

环境。”唐军旺认为，我们首先要做的是大数据分析，

了解污水排放后哪些区域的浓度最高，相应区域的

2021年 4月，在第 52个世界地球日来临之际，宁夏宝丰能源集团捐赠支持“清华大学宝丰碳中和讲席

教授基金”。该基金用于支持化学、化工、环境、材料、能动、车辆等六个碳中和领域相关学科方向的队

伍建设和人才引进工作，助力学校为绿色低碳转型贡献清华力量，为全球气候治理探索中国方案。

宁夏宝丰能源集团捐赠仪式
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